

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 12 (1904)
Heft: 12

Rubrik: Petite chronique et bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le programme illustré de la séance montre la reconstitution du jubé et du chœur, faite par M. Schmidt. Il donne en outre un superbe dessin à la plume du chœur, et des reproductions des stalles de Chillon.

M. Fréd. Dubois a communiqué encore quelques notes recueillies par M. le professeur François Ducrest, sur les orgues du XV^e siècle. Ces notes viennent d'être publiées, avec des renseignements sur l'orgue du XVIII^e et XIX^e siècle et sur l'orgue actuel du XX^e siècle, en une petite brochure illustrée et intitulée « Les orgues de la Cathédrale. En attendant le concert », qui se vendra pendant les concerts d'orgues.

Après ces communications, M. John Landry a exprimé les remerciements de l'assemblée à M. Harnisch, organiste, à Messieurs les conférenciers, puis on a reçu sept nouveaux membres :

MM. Georges-Antoine BRIDEL, éditeur, à Lausanne.

Léon CHAVANNES, Dr-méd., à Lausanne.

Arthur DÉNÉRÉAZ, lithographe, Lausanne.

Gabriel GUIGNARD, pasteur, à Montpreveyres.

Henri JULLIERAT.

• M^{me} A. DE LANGENN, à Lausanne.

M^{lle} RACCAUD, à Moudon.

Une petite exposition d'objets se rapportant à la cathédrale avait été organisée par M. Dubois. C'est ainsi qu'on pouvait voir cinq belles chasses du XVIII^e siècle, quatre superbes coupes de communion, datées de 1584, servant encore au service de la Cène ; une crosse d'évêque trouvée en 1880 dans un tombeau, des parties d'une stalle, des photographies superbes, entre autres celles des fresques récemment découvertes, celles du portail avec les maquettes en place. Enfin d'intéressants relevés architecturaux, ainsi qu'un plan de la façade méridionale et de la tour du beffroi, indiquant les parties déjà restaurées et celles qui ne le sont pas.

PETITE CHRONIQUE ET BIBLIOGRAPHIE

** La Société suisse de numismatique a célébré le 25^e anniversaire de sa fondation, à Fribourg, le 3 octobre. C'est dans cette ville, en effet, qu'elle fut fondée, le 14 décembre 1879.

Samedi, à 10 1/2 h., s'ouvrit la réunion générale. M. Paul-Ch. Ströehlin, de Genève, présidait. Sur l'invitation écrite de M. de Molin, conservateur du Musée historique de Lausanne, cette ville

est désignée comme lieu de réunion pour la prochaine assemblée générale de 1905. Berne aura son tour en 1906.

M. Schneuwly, archiviste d'Etat, présente ensuite une étude très documentée sur les monnaies principales ayant eu cours à Fribourg avant la première frappe de monnaies fribourgeoises (deniers et mailles) qu'ordonnèrent Leurs Excellences en 1435. M. Schneuwly lit la longue liste des monnayeurs et gardiens de la monnaie à Fribourg de 1435 à 1848. Un détail curieux, c'est qu'on avait parfois deux monnayeurs en même temps. L'étude de M. Schneuwly, des plus intéressantes, sera publiée dans la *Revue suisse de numismatique*.

M. le Dr Grunau, professeur au Gymnase de Berne, présente plusieurs médailles de mérite bernoises, la plupart en or ou en argent, rares et peu connues. Il parle aussi d'une très habile imitation du double doublon de Berne. Quelques exemplaires faux de cette précieuse pièce existent encore aujourd'hui.

M. Léonard Forrer, numismate à Grove-Park (Angleterre), parle d'une très rare médaille du British-Museum, frappée en l'honneur de Guillaume Frœlicher et gravée probablement par le célèbre artiste zurichois Stampfer.

Puis, c'est le tour de M. Ch. Grossmann, de Genève, trésorier central. Il entretient l'assemblée de deux curieuses pièces soleuroises. L'une porte l'effigie de Nicolas Schurstein, ancien prieur de la Chartreuse de Thorberg (Berne), devenu plus ardent partisan de la Réforme à Soleure; l'autre, tout à fait inconnue et inédite, représente l'ours et porte un écusson jusqu'aujourd'hui indéterminé.

A 1 heure, eut lieu un banquet fort bien servi. L'Etat et la Ville ont offert des vins d'honneur.

M. l'abbé Ducrest a souhaité la bienvenue aux assistants au nombre d'une quarantaine, venus des cantons de Genève, Berne, Vaud, Bâle, Soleure, Zurich, St-Gall, Lucerne, etc. M. Ströehlin, président de la société, a répondu en remerciant Fribourg, l'Etat et la Ville, et a terminé par un souvenir ému pour M. l'abbé Gramaud, fondateur et ancien président de la Société.

M. Cardinaux, conseiller d'Etat, a bu à la Société de numismatique en racontant une anecdote sur le droit de battre monnaie à Fribourg et le pape Urbain V. M. Bielmann, au nom du conseil communal, a rappelé la fondation de la société à Fribourg, en 1879 et a souhaité à la Société un plus grand développement et un heureux avenir. M. Dreyfus, de Bâle, a offert au dévoué président M. Ströehlin, depuis 16 ans à la tête de la Société, une médaille d'or frappée à son intention et « fleur de coin ». —

M. Ströehlin, très ému, a remercié dans les termes les plus simples. On a encore entendu M. Bordeau, délégué des numismates de France, nommé membre honoraire, et M. Geigy, de Bâle.

A 4 heures, la Société a visité le trésor de St-Nicolas sous la direction de M. Max Techtermann, puis le Musée cantonal et le soir il y a eu joyeux souper aux Charmettes.

Dimanche, les numismates se sont rendus à Hauterive et à Marly, où un dîner leur était préparé et lundi ils ont visité Romont, Bulle et le château de Gruyères.

Tout le monde est rentré enchanté de la cordiale réception qui leur a été faite à Fribourg.

Ajoutons qu'une médaille commémorative du 25^e anniversaire de la fondation de la Société, en argent, a été délivrée à tous les participants de la fête, en prenant les noms des titulaires vu le peu d'exemplaires frappés.

L'assemblée avait nommé au nombre de ses membres d'honneur le roi d'Italie, qui est un numismate passionné. Quelques jours après, le président de la Société a reçu une réponse de Victor-Emmanuel, datée du château de Racconigi près Turin, disant qu'il acceptait avec grand plaisir ce titre.

* * Les derniers fascicules du *Dictionnaire géographique de la Suisse* contiennent la fin de la lettre M et le commencement de la lettre N. Comme dans les fascicules précédents les auteurs et les éditeurs n'ont ménagé ni les cartes, ni les plans, schémas, coupes géologiques, gravures. Parmi les articles, il faut citer Maloja, Grand Marais, Groupe des dents du Midi, Monthey, Montreux, Morat, Morges, Naye, pont de Nant, Naters, canton de Neuchâtel. Nous réitérons à tous ceux qui s'occupent de cette œuvre grandiose nos meilleures félicitations.

* * Le XI^e rapport du comité de l'Association pour la restauration du château de Chillon, paru dans le courant de juillet, contient de nombreux renseignements sur les travaux accomplis en 1903. L'exploration du château est terminée sur presque tous les points et le travail définitif de restauration va pouvoir être enfin entrepris, à la grande satisfaction du public. L'important travail lu par M. A. Næf dans l'assemblée générale de 1903 : *La flottille de guerre de Chillon à l'époque savoyarde* est publiée en une brochure qui se vend au profit de la caisse de l'Association. L'assemblée générale de 1904 a été tenue à Chillon. Les assistants ont visité avec beaucoup d'intérêt, sous la direction de M. Næf, l'état actuel des travaux.
